

Les bourrelets qui masquaient le fond de ce petit cratère du coin de l'œil fondirent à la troisième séance, rendant alors le fond plus visible.

Cette fonte du néoplasme confondue par le malade avec un agrandissement de la plaie créa chez lui l'impression que les choses s'aggravaient. Nous eûmes besoin de toute notre conviction pour lui faire comprendre qu'il ne fallait pas confondre ce qui était l'effet des rayons X avec ce qui était l'effet de la marche en avant de la maladie, pour l'encourager et le défendre contre un entourage sceptique. Toute infiltration de surface était disparue après la huitième séance.

Nous avons eu le tort de discontinuer de traiter l'œil pour ne nous occuper que de l'oreille où les lésions étaient de beaucoup plus considérables. Cette faute a été cause que deux mois après la cessation du traitement, nous avons eu la désagréable surprise de constater l'apparition d'une ulcération au cul-de-sac conjonctival supérieur et inférieur et de petites masses qui pointaient dans la cavité orbitaire au-dessus de l'angle interne.

N'expérimentant pas *in anima vili*, notre devoir n'était tant à prouver l'efficacité des rayons X pour le moment, que de guérir notre malade, et au plus tôt. M. le Dr Foucher et moi décidâmes d'appeler la chirurgie au secours de la radiothérapie, non pas par aveu d'impuissance de la méthode que nous employions jusque là, mais parce qu'il s'agissait d'aller vite; la lésion marchant rapidement, ne voulant rien compromettre des intérêts du malade. D'ailleurs, l'opération ne gênera ici rien à notre observation. Vous allez voir quelle opération bénigne a été pratiquée, puis restera l'oreille, vierge elle de toute autre intervention que de celle des rayons X.

OPÉRATION.

1° Incision d'un lambeau triangulaire sur la paupière supérieure à base du côté de la racine du nez. Relèvement de ce lambeau, pour mettre à nu les proliférations qui pointaient dans la cavité orbitaire.

Fuyant sous le doigt au milieu des parties molles, elles n'ont été enlevées qu'en partie. Pour être certain de tout enlever, il aurait fallu faire un évidement presque complet de cette partie